



mento, los que con Osman-Bajá han realizado tantas maravillas?

(Se continuará.)

Alicante 6 de Enero de 1878.

YA VAMOS VIENDO CLARO.

Cada vez nos alegramos más, de no habernos ocupado del suelto de nuestro colega *El Alcoyano*, en que denunciaba un hecho ocurrido en aquella ciudad, en la calle de San Nicolás de la misma. Siendo dicho suceso de suma gravedad por su índole especial, nos pareció de todo punto inverosímil el relato de nuestro colega, y por eso esperamos á que nuevos datos nos diesen la luz suficiente para poder emitir nuestra opinión sobre el hecho á que nos referimos.

En nuestro número del jueves 30 de diciembre que habíamos hecho bien claro de ligero esta cuestión podemos dar á conocer un suceso que ha venido á corroborar nuestra opinión.

Es una carta del Sr. Alcey escrito á *La Iberia* y fechada en Alicante el 1.º de Enero de 1878.

«Que el día 29 de diciembre inaudito se presentó en la casa que habita en el número 139 de la calle de San Agustín, y que en dicha casa se encuentran reunidos los familiares y agregación, y hallándose la enferma desde algunos días, he estado asistiéndola con los auxilios religiosos que acostumbramos; pero en el día de ayer se presentó en la casa, sin ser llamado por ningún individuo de la familia (ni siquiera de la parentela, todos son evangélicos), y en medio de las protestas de todos los circunstantes, inclusa la dueña de la casa, el cura párroco de San Mauro, penetró en la habitación y se apoderó de la enferma, cuyo estado de salud era delicadísimo. Fui inmediatamente avisado por la familia y presentándome en la casa he comprendido al párroco que la enferma, que yo la había asistido á sus propias instancias, lo mismo que á las de su familia, y le supliqué que se retirase; el señor párroco no quería, alegando que era su parroquia y tenía derecho de estar allí, aun contra la voluntad de todos; mas reflexionándolo mejor decidió marcharse, quedándose yo al lado de mi pobre enferma.

Debo, sin embargo, hacer constar que antes de dirigirme á casa de la paciente supliqué al señor inspector de policía me concediese dos agentes de su dependencia para presenciar el acto ya referido, á lo que contestó que no era de su incumbencia; envié, pues, un mensajero á V., y no hallándole en su casa ni en la consistorial, y no teniendo tiempo que perder, fui á ver á la enferma, y entonces tuvo lugar lo que dejo referido. Al poco rato volvió el mismo señor cura acompañado del municipal que tiene V. á su inmediato servicio, y delante de él y de los vecinos, toda la familia protestó contra el atropello y declaró no haber llamado al cura para nada. Este se marchó diciendo que todos estábamos condenados.

Cerca del anochecer sería cuando el cura volvió á la ésa acompañado de unos cuantos hombres y del municipal ya mencionado, y despreciando la voluntad de los dueños de la casa y allanando su domicilio, olearon á la enferma. Este atropello es incalificable, y yo no puedo consentirlo sin protestar con toda la energía de mi alma en nombre de la enferma y su familia, lo mismo que en nombre de la mancillada Constitución; y manifestamos á V. que tanto la familia como yo estamos dispuestos á hacer valer nuestros respectivos derechos y no permitir la entrada en aquella casa á ningún eclesiástico católico romano. Dios guarde á V. muchos años.—El pastor evangélico, Jorge Benoliel.»

Después de publicar esta carta, añadí *La Iberia* por vía de comentario:

«Resulta de esta relación que el cura de San Mauro cometió un verdadero atropello, al cual han seguido otros después.

La anciana ha sido enterrada en el cementerio católico á viva fuerza y por orden de la autoridad.

El cadáver se ha enterrado antes del tiempo que las leyes preceptúan.

Se ha negado á los protestantes hasta el papel sellado que se les exigía para que el juez les permitiera verificar el entierro.

Y por último, el pastor ha sido conducido á la cárcel.

No tenemos hoy espacio para ocuparnos más estensamente de este hecho, para lo que en próximas noticias gravísimas que próximamente expondremos.

Por lo pronto, nos limitamos á pedir que no suceda lo de Iznatoraf, y que si el alcalde, como parece, ha tomado en el asunto la parte activa que las noticias que tenemos se desprende, se le aplique el Código con toda severidad lo mismo que al cura párroco de San Mauro.

Y excusado es decir que lo mismo diríamos si el pastor protestante hubiera sido el causante del atentado.»

Unimos nuestra opinión á la de nuestro estimado colega, con el cual estamos siempre perfectamente conformes.

Apesar de que como saben nuestros abonados existen en el ayuntamiento de esta capital, muchos asuntos pendientes de despacho, y que afectan muy directamente los intereses

de los vecindarios, tampoco anteayer pudo celebrarse cabildo ordinario, toda vez, que no asistieron á las casas consistoriales más que el señor alcalde D. Terancio José Javaloyes y los concejales señores D. José María Celdrán, D. Antonio López, D. Eduardo Ors, D. Pedro Fó, don José Verano, D. Antonio Mandado, D. Luis Mauricio y D. Antonio Bernacer: es decir, siete constitucionales y un solo individuo de la mayoría, de suerte que á no ser por nuestros amigos que siempre están dispuestos á cumplir con su deber, el Sr. Javaloyes se hubiera encontrado también en la noche del viernes casi sólo, pues únicamente hubiera encontrado al secretario, y á un miembro de la mayoría.

Por hoy no hacemos comentarios sobre este particular, que ya va picando en historia.

Hoy por el tren correo debe regresar á Madrid el gobernador de aquella provincia señor conde de Heredia Spinola, que como saben nuestros lectores, ha permanecido en esta capital con sus bellas hijas por espacio de algunos días, en compañía de su familia.

Se han recaudado en esta provincia por contribuciones impuestos, y renta, en el mes de diciembre último 1,123.170 pesetas 82 céntimos. Habiendo sido la recaudación total del último trimestre, desde 1.º de julio á 31 de diciembre 8,142,073 pesetas y 51 céntimos.

Con verdadero disgusto, por referirse á un paisano nuestro, aunque ignoramos quien pueda ser, reproducimos la siguiente noticia que dan los periódicos de Valencia:

«Se trata de un infeliz que prendió en el Grao la guardia civil el lunes por la noche y que mataron los guardias al tratar de escaparse.

Era la víctima un joven alicantino de 25 años, fogonero del vapor *Betis*, que naufragó en las costas de Cataluña, salvándose aquel después de seis horas de pugna con las olas. Aquella tremenda lucha trastornó sus facultades mentales, y quiso volver á su casa por tierra horrorizado de lo que había sufrido en el mar.

La guardia civil, que también buscaba á un escapado de Alicante, le dio el alto al marino, el cual, víctima de su propio espanto, comenzó á suplicar á los guardias que no lo matasen. Al abrir los guardias la cárcel, echó á correr el naufrago y recibió un tiro que le atravesó la cabeza.

Lamentamos sinceramente tan horrible suceso, sobre el cual no hacemos comentarios por mas que nos ocurran algunos sobre el particular; pero la cuestión es muy delicada para tratarla á la ligera.

Continúan, dice *Los Debates*, los periódicos ministeriales obediendo al maquiavélico plan de disolución que les inspira, y en el cual parece que fundan su confianza de perpetuar su dominación en este desgraciado país.

Donde quiera que se tome la vista, se ve el influjo letal de la horrible conducta del Gabinete para todos los asuntos. En París y en Madrid; en el Código y en el Parlamento; en la administración y en la política; en el partido moderado, en el centralista, en el constitucional, en el democrático, en todas las cosas, en todas las instituciones y en todas las parcialidades, parece que la situación actual se complace en crear los hechos más absurdos y en hacer añicos el porvenir de la patria.

No hace pocos días, con tono de miedos, predicaban á los centralistas la necesidad de su alianza estrecha con los constitucionales. Hoy todo se vuelve chacotas y burlas para los individuos del centro, y para los constitucionales que les tienden una mano amiga. En cambio, ellos, después de haber visto al Sr. Posada Herrera ir demandando de puerta en puerta á las oposiciones votos con que matar, cuando por conveniente lo tuviera, á la situación por ellos defendida, aceptan su representación en la presidencia del Congreso, mientras de él murmuran por todas partes. ¿Adónde se va por ese camino? ¿Creer los ministeriales que una nación puede seguir viviendo bajo tales ardidés y tales espectáculos?

Por lo que respecta á los centralistas y constitucionales, nos parece inútil la tarea antipática á que se dedican los situacioneros. El partido constitucional ha cumplido hasta el último momento como bueno, y la actitud de los centralistas es indicio de la acogida que entre ellos ha hallado esta conducta.

Si deberes de delicadeza con individuos que figuran en una oposición parlamentaria afín á la nuestra no nos lo impidiesen, sostendríamos hoy lisa y llanamente nuestras convicciones acerca del comun acuerdo de las oposiciones liberales; pero teniendo éstas ilustrados órganos en la prensa y en la tribuna, esperamos á conocer su actitud definitiva para contestar á los periódicos ministeriales.

*Niger*, procedente de la América Sur, con correspondencia para la península.

—Nuestro colega *El Mundo Político*, ha sido denunciado por el fiscal de imprenta.

Sentimos el percance.

—Parece que han sido adquiridos 1.500 pares de palomas, que serán puestas en libertad el día 23 desde los edificios oficiales en el momento de pasar por frente de ellos la régia comitiva.

—El jueves por la noche se recibió en Madrid el siguiente despacho:

«Roma 3.—Su Santidad, que continúa en buen estado de salud, ha recibido una comisión de católicos franceses después de haber despachado largo rato con su secretario de Estado, monseñor Simeoni.

—Habla un periódico de importantes reformas en la enseñanza de la agricultura, que en breve han de ser conocidas.

—El lunes se efectuará la vista de una denuncia formulada contra nuestro colega *El Mundo Político*.

—En el pueblo de la Selva (Tarragona) se han cerrado todos los establecimientos de pesca salada por no poder soportar los nuevos impuestos y repartos.

—De hoy á mañana, el fiscal que entiende en la causa que se sigue al alferaz que hirió al brigadier Sr. Ahumada, formulará su petición de pena para el procesado.

—Ha llegado á Madrid el contraalmirante Sr. MacMahon.

—El jueves á las doce de la mañana tuvo lugar el entierro del brigadier señor Terrero, al cual han concurrido gran número de oficiales generales y jefes de la guarnición de Madrid.

SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* del viernes publica las siguientes disposiciones:

MINISTERIO DE MARINA.—Real orden fecha 15 de diciembre disponiendo que se provea por oposicion la plaza de archivero-bibliotecario de la Direccion de Hidrografia é interprete de este ministerio, con arreglo á las condiciones que expresa.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.—Real orden fecha 29 de diciembre dando las gracias á los testamentarios de don Guillermo Schulz por un donativo de 125 pesetas al hospital de la Princesa.

MINISTERIO DE FOMENTO.—Real orden fecha 28 de diciembre dando las gracias al conde G. B. Rossi Motte de Persigia, por el donativo de una escuela nacional de música y declamacion.

Otra fecha 29 de diciembre otorgando á D. Juan Timoteo de Ercilla la concesion de un ferro-carril que partiendo del de Tudela á Bilbao y pasando por Zornoza, termino en Durango, bajo el pliego de condiciones que inserta.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 3.—Los delegados de la comision parlamentaria encargada de informar sobre abusos electorales, partirán para provincias en cuanto terminen las próximas elecciones municipales.

Así que se rean las Cámaras, el gobierno pedirá á la de diputados que vote los presupuestos íntegros. Se cree que el Senado no los aprobará de otra manera.

NOTICIAS GENERALES.

Segun digimos ayer, el viernes regresó á Madrid el Sr. Cánovas del Castillo en el tren-correo de Andalucía. En la estacion le esperaban los ministros, el subsecretario de la Presidencia señor Collantes, el Gobernador interino señor Marin, el alcalde primero, el oficial de Gobernacion Sr. Anduaga, los Sres. Macías, Díez de Tejada, Vallugera y algunos otros.

—El artículo-programa que publicó el jueves *El Pueblo Español*, se atribuye á D. Emilio Castelar.

—A causa del natural cansancio que experimenta el Sr. Cánovas del Castillo no hubo el viernes por la noche recepcion en la Presidencia del Consejo de ministros. La primera se efectuará el viernes próximo.

La reunion de la mayoría se celebrará antes de dicho día si bien aún no se ha fijado definitivamente.

—El señor conde de Coello de Portugal ministro de España en Italia irá á Madrid para asistir al matrimonio de S. M. el Rey.

—Por telégrama del jueves se sabe que ha sido nombrado embajador extraordinario de Franeia en Madrid el duque Audiffret Pasquier.

—Asegúrase que el gobernador de Almería, Sr. Carreras ha presentado su dimision y que le ha sido aceptada por el gobierno.

—El jueves por la mañana llegó al puerto de Vigo el vapor-correo francés

que aun se mostraban en tiempo de San Agustín, dice que fueron conservados en miel, cuyo poder conservador menciona Plinio: en otros se hizo uso con el mismo objeto de la cera, y así se conservó el cuerpo de Agesilao para devolverlo á Esparta. Por último, dos cadáveres, descubiertos el uno en tiempo del papa Sixto IV, y el otro en el de Alejandro VI, indican procedimientos de embalsamamiento que los antiguos mencionan, sin que se sepan los medios empleados. El primero de dichos cadáveres, que se supone ser el de la hija de Ciceron, Tuliola, fué hallado en la via Apia, y dentro de la especie de leija de que estaba cubierto, conservaba perfectamente la frescura de su hermoso rostro y sus blondos cabellos, sujetos con cintas de oro. El segundo, que se encontró en un mausoleo junto á Albano, era tambien de mujer, muy bien conservado, y el papa Alejandro lo hizo arrojar secretamente al Tiber, para acabar con la supersticion del vulgo. (1)

La momificacion de los tiempos antiguos se perdió; pero no con ella el arte conservar los cadáveres: aun-

(1) Consúltese *Die Feuerbestattung. Unter allen zur Zeitverföhren Bestattungsarten die beste Sanitätspolizei und der sicherste Cordon gegen Epidemien* von Dr. Friedrich Küchenmeister in Dresden. Stuttgart, 1875. Esta obra, cuyo plan seguimos y de la que tomamos parte de los datos para este trabajo, encontramos curiosísimas acerca de este asunto, y con provecho el trabajo

que por métodos distintos, ha seguido y sigue aun practicándose el embalsamamiento, si bien ya no de un modo general, sino tan solo excepcionalmente en casos aislados. Respecto á los procedimientos que hoy se emplean, no entraremos en detalles, pues son bastante conocidos, y el lector puede ver estensamente todo cuanto á la historia de este arte se refiere, en la obra de Mr. Gannal *Histoire des embaumements*.

Higiénicamente no vemos desventajas en estos métodos. Mientras entre los egipcios estuvo en uso la momificacion, la cuenca del Nilo fué un pais saludable y muy poblado, donde no se conocieron las enfermedades epidémicas que como el cólera y la peste, lo asolaron después cuando con el cristianismo, y sobre todo, con el mahometismo, se introdujo la costumbre de enterrar los muertos. (1) Otro tanto decimos del embalsamamiento moderno: las sustancias que para ello se emplean dan por resultado la detencion casi completa de la descomposicion, y por consiguiente la inocuidad casi absoluta de los cadáveres. Pero si bajo el punto de vista sanitario nada tenemos que objetar á la momificacion y al embalsamamiento, en este loco afán por conservar eternamente lo que es de suyo perecedero y destructible, vemos, moralmente considerado, el impotente esfuerzo de una necia vanidad ó de un egoismo criminal, y lo consideramos como un atentado contra las sábias leyes de la natu-

(1) El Egipto tuvo en la antigüedad 7.000.000 de habitantes, cuya cifra ha llegado á descender hasta á 2.000.000.

eléctrico de la atmósfera, su presion, las propiedades físicas, químicas y geológicas del terreno; después las condiciones mismas del cadáver, la enfermedad de que murió, las sustancias con que está en contacto, el material de las ropas que lo cubren, del féretro que lo contiene, y finalmente la situacion de los cementerios y la mayor ó menor profundidad de las sepulturas. No entraremos en consideraciones acerca del cómo cada una de estas circunstancias obra sobre la putrefaccion, porque este estudio, por mucho interés que en si tenga, nos llevaría demasiado lejos de nuestro propósito y nos ocuparía mayor espacio del que podemos disponer.

Dos de las principales teorías acerca de la propagacion de las enfermedades epidémicas están acordes sobre un punto, á saber; en considerar como causa primordial la impureza del subsuelo. Solo difieren en que, segun la una, el vehiculo de la materia morbígena son los vapores que de dicho subsuelo emanan, mientras que para la otra lo es el agua que á través de él se filtra mezclándose con la ponzoña epidémica y formando, después de impurificada, los manantiales que se emplean para beber. Ambas circunstancias se encuentran reunidas allí donde hay enterradas materias animales en descomposicion, y así vemos como un hecho casi constante la aparicion de enfermedades epidémicas en los alrededores de los grandes campos de batalla donde quedaron sepultados millares de víctimas.

Que los cadáveres en putrefaccion engendran productos nocivos, los cuales, esparciéndose en la at-

Dice Le Moniteur que el ministro de Guerra reemplazará al general Ladrault en el mando de París, y el general Berthaut volverá á encargarse de la cartera de Guerra.

GACETILLAS.

Conferencia literaria.—El viernes no como habíamos anunciado, tuvo efecto en el casino la conferencia literaria en la que el Sr. Lopez Baos ocupó de la filosofía de la historia.

Conocido como es este aventajado y estudioso joven, nuestros lectores comprenderán que no defraudó las esperanzas del público que esperaba en esa conferencia un discurso digno de los que ya habían valido al Sr. Lopez la reputación que alcanza.

manera al brillante éxito que alcanzó el drama. La Sra. Liron estuvo, como siempre, acertadísima en el desempeño de su papel, que caracterizó de una manera admirable, adornándolo con detalles delicadísimos, y revelando su gran sensibilidad.

dos al pasado.—Literatura: Metolla, por Josefa Pujol y Collado.—Dos pensamientos, poesía por Concepcion Estevarena.—El Pico Sagro, por el Dr. Lopez de la Vega.—¡Pobre Lucía! por XXX.—La Noche-buena del Niño perdido.—Ecos de la corte, por Victor Cuende.—Charada.—Correspondencia.—Tarifa de los patrones cortados.—Explicación del figurín núm. 1296.

tastaré á su último escrito; anunciándole que esto no se hará esperar mucho. Y para que llegue á noticia de mi contrincante le replica la inserción de la presente en su periódico.

SECCION DE ANUNCIOS.

FARMACIA ALOPÁTICA Y HOMEOPÁTICA DE DON JOSÉ CARLOS BELLIDO. plaza de Isabel II (antes de las Barcas) ALICANTE.

LECHE SUIZA CONDENSADA. Esta leche es considerada como la mejor de los Alpes Suizos, y no contiene mas materias estranas que el azúcar perfectamente á todas clases de usos.

FARMACIA de D. Juan Rodriguez Hernandez, calle Mayor, número 22, ALICANTE. MELITO SEDANTE. Remedio heróico para facilitar la dentición de los niños.

QUINCALLA Y BISUTERIA. personas que se dignen visitar el acreditado establecimiento de José María Parreño, 26, en el que se ha recibido un elegante surtido, encontrarán con los mismos beneficios.

LECHE SUIZA CONDENSADA. Esta leche es considerada como la mejor de los Alpes Suizos, y no contiene mas materias estranas que el azúcar perfectamente á todas clases de usos.

Fonda Francesa del Comercio DE EUGENIO AUGIER calle del Mercado número 4. EN ALCOY. (Antigua fonda de El Comercio)

